L'AUBE N°006 Du 6 au 20 Novembre 1992

Dimensuel d'information B.P.4166 - Tél. 23 1404

PRIX: 200 Fbu

Edité par le Service d'Edition et de Distribution de l'AUBE de la Démocratie et de Kanura BURAKEYE.

SIDA: impression par

Så conscience

Le processus de démocratisation de la vie politique burundaise atteint aujourd'hui sa phase cruciale et décisive. Les intérêts en jeu se mettent de plus en plus à l'évidence. Les intérêts en jeu se mettent de plus en plus à l'évidence. Les intérêts es s'élaborent et des tractations se mènent de toutes parts. Chaque protagoniste de la vie p'litique nationale essaie de réunir le plus de cartes possible et de mieux se positioner pour gagner les compétitions qui entourent le débat sur la gestion de la interrogations qui entourent le débat sur la gestion de la transition, notamment après que le Chef de l'Ekat ait rendu publique la formule à travers laquelle il entend "associer" les partis politiques de l'opposition à la "prise des décisions", montrent que la classe politique au pouvoir est loin de s'être débarassée des réflexes d'antan, ceux-là mêmes qui ont marqué l'années.

Au lieu de chember une réverse Advantaire

Au lieu de chercher une répanse objective à une question clairement posée, le pouvoir se fourvoie dans des actions d'intimidation, de chantage et, plus grave, s'actorne à des tentatives de division de la partie adverse sur base des travers qu'il dénonce au grand jour mais auxquels il recourt dans l'ombre. Les deux semaines qui viernent de passer après que le Président Buyoya eut annoncé sa formule d'association de l'opposition à la gestion de la transition sont riches d'enseignaments. Le pouvoir entend poursuivre jusqu'au bout sa démarche solitaire dans la conduite du processus de démocratisation de la vie politique de notre pays.

Ainsi, le "modèle Buyoya" qu'on donne volontiers pour exemplaire et qu'on charche à proposer en exportation avant même qu'il n'ait fait ses preuves en ce qui concerne la construction d'une démocratie sûre et rassurante pour tout le monde (le pauple burundais, le pouvoir, l'opposition et les partenaires étrangers) se trouve-t-il aujourd'hui en parne !. Au moment justement où il devait faire preuve de sa vitalité et montrer la différence avec ces modèles d'ailleurs que le Président de la République et son entourage se plaisent à critiquer et n'à constater que et son entourage se plaisent à critiquer et n'à constater que

Gestion de Transition

EN PAGE

Le Président Buyoya entre et l'enclume

Uhe partie très serrée se joue en ce moment au Burundi, entre le pouvoir et la toute jeune (Opposition . Enjeu : la gestion de la transition. En plus du peuple, exposé -comme toujours" à être l'otage d'ambitions politiques contradictoires, quand

bien même elles seraient aussi lé-gitimes les unes que les autres, l'homme le plus malmené est cer-tainement le Président de la Répu

blique.

Il ne peut en aller autrement,
dès lors que c'est lui, et
lui seul, que la Constitution
désigne pour assumer toutes
les difficultés, prévisibles
et imprévisibles, de la transition, entre la promulgation

de cette Constitution et la mise en place des institutions démocratiques prévues par ladite loi fondamentale. C'est donc lui qui doit subir les assauts tant des Partis que des autres intérêts, conscients que la qualité des Institutions définitives dépendra bien évidemment de la façon dont elles auront été préposées Suite EN PAGE 8

Négociations inter-rwandaises

MONSIEUR NDADAYE REPOND PAR

ET DONNE DES PREUVES

Le FRODEBU a-t-il six ans?

LES CONDITIONS
DE LA PAIX EN PAGE 8

SPORTS

BURUNDI: PETIT PAYS GRANDS SPORTIFS. EN PAGE

France Suisse Zaire 4 4 Ŋ Afrique rique Francophone : 500 Canada : \$ 3,5 , Etats-Unis ts.

Rwanda 200

Tix:

BURUNDI Belgique

200

Dimanche 25 octobre 1992:
un jour pas comme les autres
dans la province Cibitoke.
Certes, tout le monde sait
que pour les chrétiens (catholiques et protestants) c'est
un jour consacré à la prière.
L'on sait aussi que partout
dans le pays, le dimanche
est le jour où les grandes
places du marché se remplissent.
Mais aussi, depuis près de

trois mois, le dimanche est l'devenu, au Burundi, une journée (d'intenses activités politiques. | Weetings et autres assemblées profitent du caractère férié de ce jour pour s'organiser. Ce dimanche 25 octobre, le FRODEBU en était à son sixième meeting à l'échelle provinciale. Très tôt le matin, on sent qu'il y a quelque chose de nouveau qui se prépare.

t La population se mobilise.
e On commence, bien évidenment,
par aller aux offices religieux.
s Ensuite, on va au rassemblement
du FRODEBU.
A 11h 30°, arrivent le
Président NAWAYE et sa délégation. Tout le Comité directeur
e est au grand complet. De Bujumbura
à Cibitoke, le voyage n'a
pas été pénible. La route

[2]

OMMENTAIR

Le FRODEBU a-t-il six ans?

MONSIEUR NDADAYE REPOND PAR OUI

ET DONNE DES PREUVES

De la première page മ് la distance

tres courte.

de Cibitoke. La population a répondu massivement à l'invitation. Au milieu de la marche, le Représentant du parti dans la province a raison de manifester sa joie quand il s'adresse au Président du parti pour d'ire que la mobilisation a bien reussi. Effectivement cela l'était. Cibitoke se hissait ainsi au deuxième raug des meetings correctement réussis par le FRODEBU. Après Rumonge. Dès 12 heures, commence la marche-procession.
Elle se fait sur une distance de trois kilomètres. Elle part du niveau du Lycée Pédagogique pour se diriger au Stade de Cibitoke. La population

UN ENJEU IMPORTANT

en effet que le parti UPRONN avait organisé son meeting y avait organisé son meeting y avait organisé son meeting y avait passé pratiquement toute une semaine. distribuant radios, téléviseurs et bicyclettes en vue de tenter de drainer de la plaine de l'Imbo. Ce Beaucoup de gens disaient qu'un parti : le FRODEBU.

N'eut été l'épidémie de n'arient en effet qu'ils n'attendaient qu'un parti : le FRODEBU.

N'eut été l'épidémie de n'arient rencontré dès le 20 septembre l'992.

Tout était donc en ordre ce jour-là leur bâton de pêlerin.

Tout était donc en ordre ce jour-là leur bâton de pêlerin.

Alors que le FRODEBU était à clititoke, l'UPRONN lui partait des deux des partis de deux des ceux "géants" de la vie politique burundaise avait depêché deux équipes de reportage dans les ceux qui cont des téléviseurs ont vu det entendu. Ils ont vu des couleurs de reportage et vert-blanc à cu prosident du programme du FRODEBU.

Nais la télévision n'a pas d'iffusé l'extrait du discours du president du parti des l'Etait question des preuves de cette arcienneté de six ans du FRODEBU, en tant que parti d'opposition

que certains contestent.

Nonsieur NDADAYE avait choisi
donc Cibitoke pour faire quelques
révélations sur les péripéties
qu'a traversées son parti
depuis 1986 jusqu'à son agrément,
le 23 juillet 1992. UN CONGRES DANS

personnes ayant chacun un aspect à étudier. Chaque gnoupe a un responsable qui une fois les échanges terminés, va se rencontrer avec les autres pour faire une mise en commun. C'était sous Bagaza. A l'époque où la dictature exercée par cet homme et ses proches terrorisait tout le monde. Période où la violation des droits de l'homme atteignait son paroxysme. L'une des principales manifestations de cette violation étant le conflit Eglise Etat marqué par la - fermeture par l'autorité publique de beaucoup de lieux du Culte. C'était enfin à l'époque où les fameux "sûretavds" du régime ceinturaient tous les quartiers afin de décourager toute tentative de rencontre entre plusiers personnes.

Pour contourner ces problèmes, les Burundais qui ont pris l'initiative de lancer le défi au régime dictatorial de Bagaza choisissent de tenir Le Congrès constitutif du partidans les rues de GITEGA. Ils sont à une vingtaine. Ils se répartissent en groupe de 3 personnes ayant chacun un

C'est ainsi que les idéesforces sur lesquelles marche
le FRODEBU ont été discutées
et fixées.
C'est ainsi également que
le FRODEBU n'a pas attendu
la Constitution du 9 mars
1992 pour se constituer en
parti. Quand il faut lutter
pour la liberté et le droit,
il n'y a pas à attendre l'autorisation de qui que ce soit.
C'est une obligation morale.
Le FRODEBU n'a pas attendu
donc que le régime de la IIIème
République permette la constitution des partis. Il a beaucoup
travaillé en clandestinité,
pendant six ans. Légalisé
aujourd'hui, il s'affirme
sur le terrain politique où
il s'inscrit en véritable
alternative pour la gestion
Comment donc ce parti a-

Comment donc ce parti a-t-il travaillé dans la clandésti-nité ? Beaucoup de choses ont été faites de 1987 à 1991. Lors du meeting de Cibitoke, Monsieur NDADAYE a parlé de Monsieur N trois faits.

UNE EMISSION PIRATE

3 septembre 1987, le pouvoir change de main à Bujumbura.

Le Major Pierre Buyoya remplace le Colonel Jean-Baptiste Bagaza. Néarmoins, il ne touche pratiquement pas sur ces pratiques néfastes du régime déchu notamment en ce qui concerne la question de l'Unité nationale. Lors des tournées que le jeune Major effectue à travers le pays, la question lui est souvent posée. Quelle différence

le Majo duvoya entend-il marquer par rapport à ses prédécesseurs Bagaza et Micombero?
Le débat est animé ; la question touche en effet au coeur de beaucoup de Barundi qui attendent une solution aux nombreux problèmes liés aux divisions ethniques et régionalistes soigneusement entretenues

par le système et politique qui alors. Mais la radio 2 idéologique prédominait

qui accompagnait le Nouveau Chef de l'Etat partout où il allait a choisi le silence. C'est une "question très sensible et malheur au journaliste qui prendra l'initiative d'en SUITE EN PAGE nationale

Le 21 octobre 1988, lors d'une réunion du corps des fonctionnaires de Gitega, réunion organisée et présidée par le Gouverneur de cette province, monsieur Yves Minani, à la suite des tragiques événements de Niega et de Marangara, monsieur Nidadaye Melchior de l'unité nationale et proposer les problèmes relatifs à la question de l'unité nationale et proposer des voies de solution.

Sin analyse est partie d'abord d'un aperçu historique où il tentait de montrer comment la question avait pris racine avant cet épineux problème.

Comme nous l'avions promis lors du meating que le proposons des proposers des cette intervention où il est question avait pris racine avant cet épineux problème.

Comme nous l'avions promis lors du meating que le proposons des propositions concrètes avancées alors par monsieur Nidadaye.

Nous tenons absolument à souligner que cette intervention où il est question vous tenons absolument à souligner que cette intervention était se créer à Gitega, il y avait de cela deux ans.

Au lecteur d'apprécier ce que le pouvoir et les débats sur de monsieur Nidadaue.

PROPOSITIONS CONCRETES

Réconcilier les esprits

d'infirmes interpellent notre cepays, trop d'orphelins, de veuves et aggraver une situation suffissemment précaire. En effet, besuccup voudraient juger ceux qu'ils soupponment d'avoir commandité les soient jugés les auteurs des assassinats politiques depuis les années 1972 et 1988.

En verité, c'est des dizaines de milliers de gens qu'il faudrait juger en aujourd'hui de faire est de :

- réhabiliter les dizaines de milliers de personnes mortes est sage depuis les faire est de :

- réhabiliter les dizaines de milliers de personnes mortes depuis les aux ceptuis les aujourd'hui de faire est de :

- libérer tous les prisonniers politiques , les réhabiliter dans leurs droits et fonctions.

- écarter des fonctions administratives et politiques les qui ont trempé de près ou de loin dans le sang.

2. Metire à l'homeur la démocratie

Ici, il ne s'agit pas de chanter la démovratie et ses ver la mettre en pratique. Concrétement, les administrateurs les responsables du parti à tous les niveaux doivent é suffrage universel direct sur présentation libre de maltiples. Un responsable politique doit être natif de l'est appelé à diriger.
Les directeurs des écoles primaires, secondaires et doivent être élus sur candidatures maltiples par le s vertus, il fant L'entité d <u>elu</u> 9.1

T faut do les primaires, secundaires et candidatures multiples par l 6 le corps des

faut danc dans ances dirigeantes les mailleurs du pays à tous dālais organiser les niveaux. l'election des

3. Mettre Dewocavingue Pour faire Four faire aboutir s'imposent, il faut pieds doker doker IJ changements: démocratiques et sociaux qui du pays d'un organe qui inspire TANOLIAN. POUR NOTATION STATE

SUITE EN PAGE S

L'AUBE <u>0</u> la Démocratie

COMMENT D Z S

Le FRODEBU a-t-il six ans

MONSIEUR NDADAYE REPOND PAR OUI ET DONNE DES PREUVES

parler. L'autocensure est à son comble au moment où il fallait plutôt profiter du changement qui venait d'intervenir pour poser les vraies questions auxquelles la Société burundaise était confrontée.

C'est le choix que fait le FRODEBU par l'intermédiaire d'un de ses membres qui travaillait alors à la Radio-Telévision Nationale du Burundi.

La méthode utilisée ? Un reportage fait dans les provinces de Gitega et de Kayanza où le Président de la République était déjà passé et dans celle de Muyinga où il effectuait sa visite. Il s'agissait, pour ce reporter, d'apprécier l'impact qu'avait produit la visite du nouveau Président de la République.

Le reportage sera essentiel-lement centré sur la question de l'Unité nationale et ces personnes à interviewer seront bien triées au volet. Le reporter militant d'un parti clandestin avait choisi d'interroger Monsieur Melchior NOADAYE qui animait le FRODEBU récemment né et clandestin et quelques autres militants.

Quand l'émission a été diffusée sur les antermes de la "Voix de Révolution", beaucoup d'auditeurs se sont interrogés, appréciant très positivement l'audace du réalisateur de l'émission qui pour la première fois posait ces véritables problèmes. D'une durée de 90 minutes, l'émission abordait la problématique de l'Unité nationale dans ses composantes et proposait, finalement comme solution, l'instauration d'une démocratie pluraliste dans le pays.

En 1987, une telle approche était audacieuse.

C. Hese-Wajeste

Audacieuse comme l'a également été l'intervention, la longue intervention, qu'a fait Monsieur NDADAYE lors d'une réunion convoquée par le Gouverneur de Gitega, Yves MINANI, à l'intertion des fonctionnaires de cette province et ce à la suite des événements de NTEGA et MARANGARA, (voir NTEGA e

Avant de la faire, Monsieur NDADAYE avait tenu à consulter ses amis politiques de Bujumbura qui lui ont donné l'aval de le faire. Comme le parti était encore dans la clandestinité, cette intervention, écrite devait se faire publiquement à titre personnel.

a titre personnel.

Elle ne reflétait pas moins une vue collective du parti. Uhe fois faite, l'intervention; les unes hostiles, d'autres favorables et s'inscrivant dans la ligne de soutien de

ce que Monsieur NDADAYE venait de déclarer.

Le lendemain: de son intervention, Monsieur NDADAYE est descendu à Bujumbura pour discuter avec ses amis de la portée éventuelle du message qu'il avait livré. En tout cas, au sein du pouvoir, ce dernier n'était pas bien vu, puisque le jour suivant, exactement à 12h 15', trois véhicules de la sûreté s'immobilisaient devant sa maison pour débarquer les hommes venus l'arrêter. C'est dans ces circonstances qu'il fut amené à Bujumbura où il connut ses premiers jours de prison dans les enceintes de la Sûreté Nationale (deux semaines) avant d'être transfèré dans la celèbre prison de Rumonge. Il n'en sortira que deux mois plus

En procédant ainsi, le pouvoir espérait certainement mettre fin à la dynamique FRODEBU. Il n'en put rien. Le travail a continué puisque dès 1989, le parti a commencé à sortir son journal, "L'AUBE DE LA DEMOCRATIE" mais clandestinement. La même année, le parti présentait son mémorandum dans lequel il revendiquait l'organisation d'une Conférence Nationale en vue de la préparation de notre pays.

FACE AU PRESIDENT WAOADS

Cette idée a continué à être défendue notamment quand on a commencé à parler du "Congrès Extraordinaire Elargi"

que le parti UPRONA projetait pour fin décembre 1990.

Les militants du FRODEBU ocuvrant dans les hautes sphères du parti UPRONA et de ses mouvements intégrés ont porté haut l'étendard des revendications du multipartisme. Par écrit et par verbe, ils indiquaient à toute occasion qui se présentait que le Burundi ne pouvait pas échapper au courant multipartiste. Beaucoup de fois, ils n'ont pas été compris et le sommet du parti UPRONA n'a pas hésité à mettre certains en garde contre une opinion nationale prétendûment défavorable à la restauration du plurabisme politique.

C'est ainsi que là où ces militants cachés dans ces structures de l'UPRONA revendi-

PROPOSITIONS CONCRETES

De la page 4

la confiance de tous les citoyens. Les membres de cet organes devraient être élus au suffrage universel direct et à bulletin secret sur présentation de candidatures multiples en prenant toutesles dispositions nécessaires pour qu'auxune ethnie ou région ne soit lesée.

Formation d'un amole i nt représentatif

Il est indispensable dans l'immédiat que soit nommé un premier ministre de préférence d'une ethnie différente de celle du président. Le premier ministre serait responsable de la formation d'un gouvernement représentatif de toutes les couches socio-ethniques et régionales du pays.

Quels qu'en soient les titulaires, les ministères de la défense, de l'intéritur, de l'éducation nationale et des relations extérieures doivent être étribalisés. Four ce qui est du ministère de la défense, il faut prévoir un commissariat politique à l'armée. Concrétement, chaque commendant d'unité devrait travailler oôte à côte avec un commissaire politique à l'armée. Le commissaire politique à travers le commissariat politique à l'armée. Le commissaire politique à l'armée devrait politique à l'armée devrait politique à l'armée devra notamment surveiller les mouvements de troupes et superviser les recrutements. La sûreté nationale doit être complétement réformée et réorientée. D'oxyanisation secrète d'une ethnie contre une autre, elle doit evoir la mission de veiller à la persentité des acquis démocratiques. Elle doit être orientée contre les extrémistes c'est-à-dire ceux qui refusent le changement et ceux qui préconisent une solution raciale violente.

Le ministère de l'intérieur devra employer des administratifs élus démocratiquement. Quant au ministère de l'éducation nationale, en plus de l'élection des directeurs à tous les niveaux d'enseignement, il faut prévoir des commissions multiethniques chargés de surveiller l'avancement des élèves d'un cycle à l'autre, l'orientation, les redoublements et l'ortroi des bourses d'étune.

Enfin , le ministère des relations entérieures doit changer de philosophie et mettre en place des hommes qui représentent réellement tous les Barundi et non des éternels défenseurs des soucis d'un groupe ethnique.

tons les ethnique.

Préparation d'une constitution et d'une charte nationale

Le Conseil National pour la Révolution démocratique, sitôt constitué devrait s'atteler à l'élaboration d'une charte nationale et d'une constitution dont le cachet fondamental serait :

le respect du droit à la vie
le respect des libertés démocratiques
le pluralisme politique
la séparation des pouvoirs législatif, judiciaire et exécutif
la création des institutions politiques élus démocratiquement et ayant de réels pouvoirs.

quaient le multipartisme, les tenants du parti unique carricaturaient cette revendication en la taxant de mimétisme comme une "mode" ou un "ouragan", qui passe avec ce temps !

Alors que se préparaient les assises du "Congrès Extraordinaire Elargi" du perti UPRONA, le FRODEBU décida qu'il était temps de faire cornaître publiquement sa position sur la démocratisation nécessaire du Burundi.

Le 11 décembre 1990, deux semaines avant la tenue de ce Congrès, le Président de la République, alors Président du Comité Militaire pour le Salut National et donc le haut responsable de l'UPROWA à l'époque, rencontrait les hauts carrès du Secrétariat National Permanent de l'UPROWA et les manbres des Comités centraux des Mouvements infannée. Ces derniers étaient invités a prencre comaissance aux Congretistes. Ces résolutions qui allaient être proposées aux Congretistes. Ces résolutions partaient d'une analyse critique faite sur le parti UPROWA de sa naissance à nos jours et de points de vue sur le comportement du parti face aux impératifs pluralistes qui s'annonçaient.

Dans ces débats qui ont suivi la présentation de ce texte critique et des résolutions qui en étaient issues, le Président de la République, visiblement mis au parfunde ce qui allait se passer, avait pris soin de demender à la presse et à sa garde personnelle, de sortir de la salle pour permettre aux participants de "laver ce linge sale en famille".

C'est à ce jour que des militants du FRODEBU oeuvrant dans les organes de direction du parti UPRONA ont demandé au Chef de l'Etat de transformer ce Congrès en une Conférence Nationale. Le débat fut animé essentiellement entre le Chef de l'Etat et messieurs Karibwami Pontien, Ntibantunganya Sylvestre Nyangoma Léonard. Ces derniers revendiquaient une Conférence Nationale devant leurs collègues hébétés et étormés. Evidemment, "la bande des trois" n'a pas eu gain de cause.

Toujours est-il que le débat était lancé. Le 15 janvier 1991, deux semaines après la tenue du Congrès Extraordinaire Elargi de l'UPRONA, le FRODEBU adressait une lettre ouverte signée Karibwami Pontien au Chef de l'Etat. Pour parler du comment il fallait concevoir et gérer la transition du parti unique au multipartisme.

Agrippine NDIMURUWUGO